

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Calle de Piedras

AÑO X

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 7 DE AGOSTO DE 1906

NUMRO 1221

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

BOTICA DE PUNTARENAS

DE

RICARDO GONZALEZ VERANES

Acaba de llegar á esta botica un extenso y variado surtido de drogas frescas, patentados, perfumería y cuantos artículos pertenecen al ramo.

El despacho de recetas es especialidad de la casa, las que serán preparadas con esmero, personalmente por el propietario.

El Doctor don Amancio Sáenz receta en la Botica de Puntarenas todos los días de 12 á 4 p. m., incluso los domingos y los días festivos.

Acudid y vereis que la Botica de Puntarenas es la que vende más barato y su servicio no admite competencia.

SASTRERIA

DE

Teodomiro Acuña

En este establecimiento, que ha merecido completa aceptación de las personas del mejor gusto en el vestir, se cuenta hoy con materiales de primera clase, magníficos operarios, y su dueño garantiza elegancia, firmeza y brevedad.

Alberto Fait & Co

Puntarenas

EN vapor del once del corriente, llegaron á sus almacenes: Conservas variadas de Europa y Estados Unidos. Un variado surtido de gasas, zarzas, frazadas, colchas, manta, lienso, géneros para sábanas y manteles, vinos franceses italianos y de California.

Recomendamos á nuestros clientes el Cemento Romano «Portland».

Clase corriente.....@ 11-50 barril
id fino....." 12-50
id superior....." 14-50 tanque

Puntarenas, 21 de febrero de 1906

COLABORACION

La guerra es el crimen

El epígrafe del presente artículo es de Víctor Hugo. Y lo decía para que ciertos critiquillos de la legua no crean que engalano mis mamarrachos con oropeles y flores del pensamiento ajeno.

Leyendo un valiente y patriótico artículo del señor M. Castro R., sentí algo como ganita de escribir acerca de la guerra, y de paso, sobre el patriotismo centroamericano.

Ahora que El Salvador y Guatemala se han pasado unas pildoritas de plomo por meros motivos antagónicos, es cuando menos creo que se llevará á cabo la unión centroamericana. Los muchachos aquellos—á quienes los hombres formales llaman "chiflados"—deben de estar á la hora de ahora evocando el espíritu de Morazán para realizar la sublime idea fraternal, mientras Estrada Cabrera *suprime* á media humanidad, así, á tapa tolonero.

La guerra es el crimen y la paz es virtud de la civilización. Hé ahí un poema grandioso; hé ahí la gran filosofía del vivir.

Pero dos son los colosales obstáculos con que contamos nosotros para no gozar la grata vida de la libertad y de la paz. Primero: que el estado de barbarie en que nos hallamos es nuestra primera etapa de la vida civilizada. Y segundo: que necesitamos el apoyo moral y material de una poderosa nación europea ó americana para que nos enseñen el abecé de la actual civilización.

El señor Castro R. se alarma de que haya dicho el Ministro Combes: *estos países no pueden manejarse por sí solos.*

Está en lo cierto el dicho ministro, á mi entender.

Expliquémonos.

Ningún hijo de vecino se educa solo, á no ser que el chico sea un genio verdadero. Siempre he creído que el hombre es un animal cualquiera al que hay que domar con las indelebles manos de Catón. El buen ejemplo de los mayores, la moralidad de los colegios y el trabajo constante, son el inapreciable requisito del que no prescinde maestro alguno para enseñar al que no sabe.

Nosotros, ó nuestras cinco tolterías, estamos en pañales—seamos justos. ¿Quién ha visto en Nicaragua un telescopio ó una ciencia leonesa? Presumo—y casi lo aseguro—que *nuestros políticos* y "*colonos mentales*", allá en sus ahondadas oquedades psíquicas, pienso que se adhieren á mi parecer humilde, aunque en lo público aparenten el ser contrarios á mi pensar. Conozcámonos nuestra propia casa y no nos salgamos de nuestros límites para tocar á Dios con

las manos sucias. Repito: *la guerra es el crimen*, y la guerra es nuestro elemento suficientemente bárbaro, del cual nos valemos para apachugar ambiciones ó para llenar avaramente la exigente víscera del estómago, luego que el formidable poder llega á nuestras manos. Se predica *abajo* el liberalismo de Castelar y *arriba* el de Nerón.

Y todavía hay quien diga: *defendamos nuestra querida patria!* Esto es candoroso hasta un extremo risible.

El patriotismo—escribió un notable escritor de mi país—es una planta delicada que cada cual cultiva á su manera.

Atinadísima me parece la sentencia apuntada. Mi amigo paisano—el dicho escritor—la dijo porque bien estudiada y experimentada la tenía.

Volviendo al artículo del señor Castro R., le aplaudo sinceramente, dado su amor ideal á la patria centroamericana, y por la buena fé con que ha sido escrito. Y créame de veras, que yo no abogo porque la civilización de ultramar nos la traegan los europeos por la fuerza del cañón; pero yo entiendo que de ellos necesitamos para que éstos nos ayuden á salir de la nativa casaca.

Será enorme disparate el mío, pero así lo creo, así lo pienso.

LUIS A. DELGADILLO.

Managua, 19 de julio de 1906.

FINIS CORONAT OPUS

Del seno de la tempestad brota la calma; así como del choque brota la luz; así como de la batalla del trabajo nace el éxito; así como de la contienda salta el descanso, así también después de pasajeras enemistades y rencores infundados, viene del pecho, como una luminosa, el perdón de los agravios, y que vencedores y vencidos, cedan el puesto á ese sentimiento filantrópico que se llama concordia.

Es así como se arraiga la gran fraternidad universal; es el encuentro de mano con mano, de pecho contra pecho, y luego, como resultante, el abrazo. Eso es lo que yo deseo; eso es lo que yo imploro; eso es lo que exige la razón é impone el fuero interno de la conciencia. Puntarenas, es una balsa de aceite: solo pasiones del momento pueden haber turbado esta paz semiocetaviana.

Todo acabó; *El Pacifico* seguirá pacífico, si la ola embravecida no estalla contra la playa de la paz; y como esto no ha de suceder, ponemos, con el lápiz de la esperanza, punto final al presente gacetillazo.

Puntarenas, agosto 6 de 1906

S. JARAMILLO.

EL PACIFICO

No es mal sastre...

En la edición de esta hoja correspondiente al 13 de enero del presente año, transcribimos un cablegrama de Washington en el cual se daba cuenta de que al joven Alfonso Zelaya lo había detenido la policía de allá y se le obligaba a salir para Nicaragua, para impedir se casase con una joven americana, Miss Margarita Baker, todo por intervención del Ministro de Nicaragua, señor Corea; y anotamos también que de un puerto del camino había logrado Zelaya dirigirle un telegrama a su amada, diciéndole que tuviera fe y esperara.

Al intento, recordamos que había poco tiempo, otro hermano del que en ese entonces se llevaba preso a Nicaragua contrariando su violenta pasión, se había suicidado con una pistola por idéntico motivo, y agregamos:

"Nosotros, que conocemos las cualidades morales de esos niños, no vacilamos en asegurar que si por no dejarle tomar estado, según su voluntad, se pega otro tiro y desecarna, habrán ganado en particular la niña Baker y en general la humanidad."

Pues bien, algunos meses después, vimos, no con poco asombro, un periódico americano, cuyo nombre no recordamos ahora, que traía toda la primera plana ocupada con grabados alusivos a las bodas aquellas: en primer término el retrato del *excelentísimo* General don José Santos Zelaya; en el centro, el palacio presidencial de Managua; a uno y otro lado los esposos Zelaya y Baker y en la esquina derecha el Ministro diplomático Corea, el mismo que antes fué aprehensor de Zelaya y entonces padrino de la boda que antes evitara.

Faltaba el epílogo y lo da el siguiente recorte de otro periódico americano que hemos recibido para los efectos consiguientes:

El hijo de Zelaya capturado como vil ladrón

El joven que escapó con una muchacha de Washington inculpa del hurto de una camisa.

Washington, Julio 6—Alfonso Zelaya, hijo del presidente de Nicaragua, ha sido arrestado por acusación de miserables raterías. Ha obtenido ser puesto en libertad bajo fianza de diez dólares. Hasta ayer no halló ocupación, comprometiéndose de pianista en un salón de barrio.

Este vástago de la primera familia de Nicaragua, hizo conocimiento hará un año con la señorita Margarita Baker en una casa de huéspedes de esta ciudad. Cuando se preparaban a casarse en una noche de diciembre último, el joven fué capturado y recluido por varios días, hasta que se le embarcó para Nicaragua. El juró vengarse contra los que lo desviaban de su propósito, que fueron, según se pensó entonces, los agentes del gobierno de Nicaragua y declaró que volvería a casarse con la señorita Baker.

En efecto, volvió a Washington en la primavera última y se casó con la señorita Baker. Se fueron enseguida a New York con la intención de embarcarse para Nica-

ragua; pero no pudieron pasar de allí. Los fondos de Zelaya bajaron y ningún dinero pudo obtener ni de su familia ni de la Legación.

La situación se volvió tan grave que la señora de Zelaya se regresó a Washington donde se estuvo algún tiempo entre sus amistades, y después alquiló un cuarto en la parte central de la ciudad. Como a las tres semanas, el marido volvió también; esto hará ocho días. La casera reclamó el cuarto, y este lunes, en una ausencia del marido, la señora de Zelaya se cambió a vivir con personas de su amistad. Zelaya había hallado otra habitación.

Entonces los ocupantes de la casa de huéspedes echaron de menos varias prendas de uso y se encontró que Zelaya, así se dice, por equivocación llevaba encima una camisa del policial Sampson, quien vivía en la misma casa. El agente garantizó su propiedad con juramento.

El señor y la señora de Zelaya se han separado, "una vez por todas", así dice la señora, y jura que jamás volverá a juntarse con él; y he aquí que el romance color de rosa comenzado hace un año, al despedazarse se ha convertido en polvo."

Y nos parece que con esto basta.

CORRESPONDENCIAS

A AMABANO RETORTIBLA

EN ABANGARES

Señor:

Contesto a su grata, publicada en el último número de *El Pacifico*, la cual ¿para qué negarlo? ha provocado un agradable cosquilleo en mi amor propio.

"Que quien soy yo? Un pobre vagabundo, Que vengo, como réprobo maldito, A contar una hora en este mundo En presencia de Dios y lo infinito."

Que quien soy yo? Casi un hombre honrado. El *casi* es por escrúpulo de conciencia, pues, con haber rodado más que peladilla de arroyo, sé que eso de la honradez es tan relativo....

Que quien soy yo? Un infeliz grafómano, a quien la suerte siempre adversa y las vicisitudes de la vida, tan porra, no han podido curar aún de su inocente manía.

Un alma sin hiel; un pobre hombre que quisiera enderezar todos los entuertos que ve hacer (¡y son tantos!), tener un brazo fuerte para proteger a todos los desvalidos; un capital, siquiera como el de Rockefeller, para venir en ayuda de todos los vencidos de la existencia, de los naufragos en el mar de la vida; para repartir de él hasta el último céntimo (no se ría usted), y quedar después con las manos limpias y la conciencia limpia también.

Que quien soy yo? Un infeliz que tiene los nervios sensitivos desarrollados en demasía, y que sufre allí donde otros permanecen indiferentes. Uno que ha buscado la soledad para evitar en lo posible el roce con sus semejantes, para economizarse desazones y dolores, hijos de una hiperestesia enfermiza.

Soy un hombre que hoy cultiva la tierra con sus manos, no solo para ganarse el sustento, sino también para abrumar el cuerpo con la fatiga y evitar así las rebeldías del espíritu insurrecto.

Si, dirá usted, todo eso y más será, pero no suelta el nombre ni a tres tirones. Pues vea, transemos; no le diré mi gracia (que es por cierto, la única que tengo); pero en cambio sí puedo decirle, sin que la mentira manche mis labios, quien no soy:

Así, no soy amador, ni con minúscula, ni con mayúscula: lo primero porque siempre he tenido presente aquello de que el que vive, como yo, al día, no tiene derecho ni para enamorarse siquiera; lo segundo ¡ah! quien fuera, por ejemplo, don Leopoldo, excelente empleado de F. J. Alvarado; don Pacho, que con escribir cuatro cosas en papel sellado gana un dinerito; el airoso don Simón, siempre de blanco vestido y viajando a Estados Unidos, de donde trae fonógrafos, máquinas de coser, retratos, etc., y a quien siempre se ve con cara de satisfacción. Sobre todo, quien fuera don Paché, el Amador

Mantequilla fresca

Extraída directamente de la leche dos horas después de ordeñada, venden a c. 1.25 la libra

Alberto Fait y Ca.

De ocasión

Habiendo dispuesto trasladarme a Nicaragua, en el mes entrante, he resuelto vender, a precios reducidos, todas las existencias de mi establecimiento comercial y su mueblaje correspondiente, como estantes, mostradores, urnas, escritorios, & & y muebles de casa, como camas, armarios, tocadores, mesas, &

Puntarenas, 19 de julio de 1906.

Maria L. de Morgan.

LA ISTMEÑA

PUNTARENAS Y BEBEDERO

Tienda y abarrotes en general. En este establecimiento se vende todo nuevo, bueno y barato. Su propietario es una especialidad en el ramo de comisión y ofrece sus servicios.

Se compran pieles, hule, plumas de garza, cedro, caoba y perlas.

SALVADOR ARAUZ

AZUCAR

DEL

INGENIO NICOYA

Avisamos al comercio que el depósito para la venta de este artículo se encuentra en el almacén de los señores Man Chong Sing y Compañía, a precios sin competencia.

GUARDIA Y ESQUIVEL

Puntarenas, Diciembre de 1905.

HOEL INTERNACIONAL

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente

por el propietario

Prontitud y aseo en el servicio. Precios módicos. Cantina bien surtida. Se admiten abonados a precios convencionales.

EMANUEL MOISO

Admor. propietario.

AVISOS

HARINA "DAYTON"

La mejor y más bien conocida, la más barata y que da mejor y más cantidad de pan, se encuentra siempre de venta en casa del que suscribe: hay siempre buena existencia para atender cualquiera orden por grande que sea.

Esta Harina se vende como agencia y se recibe directamente de la casa de California, por cuyo motivo no hay nadie, en esta plaza que pueda ofrecer un artículo semejante en mejores condiciones.

Atiendo con gusto, con esmero y puntualidad toda orden de fuera. Asimismo ofrezco un buen surtido de abarrotes en general, siempre fresco, pues se reciben por todos los vapores.

Compro maderas de Cedro y Caoba, Cueros, Pieles y Caño y pago buenos precios.

Puntarenas, Marzo de 1906.

S. SARAVIA.

Manuel J. Alvarez R.

AGENTE GENERAL DE POSTALES

Acaba de recibir un sin número de tarjetas postales primorosas.

(En la Botica de Cárdenas & Hermanos.)

AVISO

Hago constar que desde el miércoles dieciocho del presente mes, he vendido a don Ricardo Chan la parte que me correspondía en la sociedad que se denominó Chan Jiménez y Ca, del comercio de Librería, provincia de Guanacaste, y por consiguiente, que desde esa fecha corre dicha sociedad por cuenta únicamente del señor Ricardo Chan, así como también que dicho señor Chan queda responsable de todas las operaciones verificadas anteriormente por la sociedad.

Liberia, 19 de julio de 1906.

Juan Jiménez.

más conspicuo de todos los Amadores de la Comarca, el rey de los pedagogos, como lo llama don Ginés de Paredes. Todos esos señores, cual más, cual menos, se ganan la vida con relativa facilidad, sobre todo, si se comparan con este pobre cura. Tampoco soy ese otro á quien alude, y de quien dice usted que se mantiene en guerra y tiene un nombre hebreo. Ah! quién fuera él para llevar el alivio á tanto desgraciado como veo en torno mío, y también para tener la vida y las comodidades aseguradas. Yo nunca he tenido necesidad de sus servicios; pero con frecuencia pasa por mi rancho en su caballo alazán y una vez se me ocurrió pensar al verlo pasar ¿será ese el hombre más feliz de Puntarenas?

No menos errados (sin h) están los que piensan que el espíritu de Dios encarnado en un periodista, que por lo visto es de origen aragonés, y que se ha tornado en paladín de esas hadas engañosas, que se llaman *República, principios democráticos y tutti cuanti*, es quien ha producido éstos á modo de regueldos del pobre ingenio mío.

Pronto, muy pronto iré á Abangares, á ver si en aquellas minas es menos dura la lucha por la vida, tendré cuidado de visitar á usted, le diré al verlo: "yo soy aquel por quien preguntaba," y seguro estoy que, al verme, dirá para sus adentros: "¿Este es aquél? ¡Qué desilusión!"

Al ver que U. con tanta insistencia desea saber quién soy, vinieron á la flaca memoria mía unos bellísimos versos de Lorenzo Stecchetti y que, magistralmente traducidos al castellano dicen así:

¿QUÉ IMPORTA?

Yo no quiero saber lo que se esconde tras de la frente que besó mi boca, y si tu pecho á la virtud responde ni averiguar ni discutir me toca.

Si mentiste el dolor y la alegría, no esgrimirá mi mente el escalpo para hacer la traidora anatomía del instante de amor que fué mi cielo.

Apuramos la copa hasta las heces; tu vino me gustó porque era bueno; y no he de meditar, como otras veces, si lo bebí mezclado con veneno.

¿Qué me importa? Eras noble? Eras artera? Eras impura ó hasta entonces casta? Si nos amamos una tarde entera fuimos felices una tarde, y basta.

Y aquí corto el hilo expresamente, para que quede U. deleitando su paladar intelectual con el delicioso sabor de esos delicados versos, y también porque no considero justo *lalear* más al público lector, exponiéndole mi estado de alma, como suele decir el poeta (?) Troyo.

Con que, sepa que soy un misántropo... y basta.

KROPOTKINOFF.
Refugiado ruso.

CAMPO NEUTRAL

POR MI CAPA

Aludido por la tarjeta postal de *Un salvadoreño*, publicada en el N° anterior de *El Pacifico*, contesto el traslado que en la misma gacetilla se sirvió concederme el señor Redactor del valiente trisemanal.

No sólo "un salvadoreño", sino otras personas más habrán resido con derecho y con justicia para hacerme el mismo cargo. Habrán creído que incitamos á la guerra á nuestros hermanos salvando el bulto & &. Pero no y no, pues estamos dispuestos á empuñar el arma en defensa de nuestro terruño si necesario fuese. Tan es así, que al declararse la guerra entre el Salvador y Guatemala, telegrafiamos al señor Presidente Escalón ofreciéndole nuestros servicios, y obtuvimos la contestación que dice: "Casa Presidencial—San Salvador, 16 de julio de 1906. J. J. Retes. Agradezco mucho patriótico ofrecimiento de Ud. Aprovecharé gustoso los servicios que me ofrecen. Afmo. P. J. Escalón."

Desgraciadamente no pasó ningún vapor para el Norte, y cuando lo hubo, la condenada paz, había sido firmada. Pero, si como lo esperamos y deseamos, el pueblo salvadoreño no aceptó esa paz maldita, estamos dispuestos resueltamente á ir á acompañar á nuestros hermanos. Es preferible que acabemos todos los salvadoreños, es preferible que desaparezca del mapa nuestra República, después de haberla defendido heroicamente, antes que

soportar una humillación, y ¿por quién? por un verdugo que no asoma á los balcones de su palacio, sino después de estar seguro que no hay ni moscas por allí y de colocar ayudantes arma en mano en el lugar en donde va á colocarse.

¡Oh! verdugo infame! ¡Oh! zátropa indigno! No eres tú el árbitro de los destinos de Centro América: pronto recibirás el castigo que mereces. Chacales como tú, no merecen semejante preventiva.

Apelamos al sentimiento nacional, y esperamos justicia de nuestros hermanos de Centro América.

Cabrera ha cometido toda clase de tropelías é infamias con el Salvador, sin q. haya causa justificable. Cabrera ha envilecido y arruinado á su país, merece censura general, merece el anatema de tirano; pero de tirano vulgar; de chacal y antropófago.

La historia, Cabrera, te reserva páginas negras, muy negras, porque eres indigno de figurar en la especie humana.

Yo te detestó y te maldigo.

J. J. RETES.

INFORMACION

Lo sentimos

En el tren de las 4 p. m. de hoy, saldrá para Esparta el señor Jue del Crimen de esta ciudad, á conozer de un incidente verificado anoche á las doce en punto.

Se dice que el policial Amado Mellado notó que alguien andaba en la oficina de la Alcaldía, piso alto de la casa municipal, y que al cerciorarse, encontró á uno que hufa á toda carrera habiéndose escapado por un tejado bajo.

No pudo el policial capturar al infraganti; pero se encontró con nueve hojas destrozadas; un expediente creado contra don Leopoldo Peña, y sobre él recaen todas las sospechas, asegurando Mellado que lo reconoció.

Por si acaso

El caballero don Juan B. Mata nos ha encargado avisar, que desde su finca La Macacona á la Quebrada del Cura, perdió el domingo una suma de dinero; á fin de que sí, por diha de él, ha llegado á encontrarla una persona honrada, se pa á quien debe devolvérsela en la seguridad de que también le dará, en premio de su honradez, una buena gratificación.

Queda complacido el señor Mata.

Progreso, Internacional

El Progreso es el nombre con que don Emanuel Moiso bautizó el establecimiento de licores que acaba de abrir en la esquina que antes ocupó el almacén de don Andrés Sandoval, cantina, á la verdad, muy bien surtida y mejor atendida.

E Internacional sigue siendo el Hotel que el señor Moiso dejó en las expertas manos del famoso Magrí, quien ha introducido en él muy recomendables mejoras, y la abundancia y la calidad de las viandas se encargan de recomendarlo, haciendo innecesario nuestro reclamo.

Los que viajan

Ha llegado de la capital nuestro amigo don Samuel Uribe y parece que el viaje le ha probado bien: lo celebramos.

—De allá regresó nuestro colaborador don E. de P. Amador, muy satisfecho del éxito de sus gestiones.

—Regresó también doña Julia de Suñol é hijos: les damos la bienvenida.

—De Golfo Dulce llegó el señor Jefe Político don José María Ségura, en goce de permiso.

Lo saludamos.

Basta ya

Se nos informa que en la noche del sábado, unos cuantos jóvenes, acompañados de muchos que ya no lo son, en un momento de entusiasmo irreflexivo, y olvidándose del respeto que á la sociedad le deben, se lanzaron, á horas avanzadas á

Aviso

En esta fecha he vendido al señor don Francisco Serrú Castrejón, el derecho de la taquilla que poseía en esta plaza, el cual vence el 31 de diciembre del corriente año.

Golfo Dulce, 26 de julio de 1906

Enriqueta Ríos de Cedeño.

Aviso

Durante mi ausencia de este país, queda con mi representación el Lic. don José León Quesada, á quien he nombrado mi apoderado generalísimo.

Max. Diermissen

AVISO

Desde el 18 del presente mes, compré al señor Juan Jiménez, por la suma de mil quinientos colones, que pagué al contado, la parte que le correspondía en la casa de comercio de esta ciudad, denominada *Chan Jiménez & C^a*, y por consiguiente, desde esa fecha corren las existencias de dicha casa por cuenta única del que suscribe, quien á la vez acepta las responsabilidades de las operaciones verificadas anteriormente por la sociedad.

Lo aviso al público y al comercio del país para lo que haya lugar.

Liberia, 29 de julio de 1906.

Ricardo Chan.

CONCHA PERLA

Por decreto número 1 de 14 de Julio corriente, publicado en LA GACETA número 13 del 15 del mismo mes, se establece que desde el día 1° de agosto entrante queda restablecida la libertad de pescar la Concha Perla en el litoral del Pacífico.

En consecuencia queda abierta desde esta fecha la matrícula.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 17 de julio de 1906.

NICOLÁS LIZANO C.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA
Secretario.

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Para las fiestas de Septiembre

Acabo de recibir un surtido de vinos franceses y españoles.

Vinos franceses blancos, "Chablis-Clos," "Graves," "Petit-graves."

Vinos tintos franceses, "Medoc-St. Julie," "St. Estephe," "Montferrand," "Margaux."

Vinos generosos Españoles, como "Porto-Rojo," "Malavasía," "Malaga dulce obscuro," "Pedro Ximenez" & &.

Sobre precios no hay disputa. Aquí lo barato asombra.

E. A. Westin

LEED ESTO

Mi casa, que poseo en la "Calle de la Fortuna", construida con muy buenos materiales, y de este público generalmente conocida, la ofrezco en venta. También vendo por separado el solar á ella contiguo, que pega á la propiedad de don Juan F. Bonilla, ó bien junto con dicha casa.

Ursula v. de Angulo.

Relojería puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la Inspección de Escuelas, se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, manecillas, etc., etc.

H. BRICEÑO.

Un nuevo descubrimiento

Acaba de constituirse en Londres una importantísima Compañía, bajo la razón social "Blot" en omenage al Profr. Samuel Makin Blot, célebre químico, al objeto de lanzar en el mercado su invención científica de Brillantes iguales á los legítimos, en dureza y esplendor; este producto maravilloso se llamará "Brillantes Blot" siendo la perfección ahora un suceso cierto, pues antes había solamente dos clases: Brillantes Legítimos y Similes; desde ahora en adelante existirán tres clases, Brillantes Legítimos, "Blot" y Similes. Más de siete años el Profesor Samuel Makin Blot, ha trabajado al perfeccionamiento de su procedimiento; pero solamente desde la invención del Radium y del uso del Carborundum ha sido posible dar á las piedras la dureza de los brillantes legítimos, sin perder el esplendor de estos. Muchos químicos han trabajado por años para ver de producir científicamente brillantes legítimos, y alguna vez con suceso, pero nunca á precio de mercado. Los brillantes producidos, algunos años atrás, del químico profesor Bessemer, eran aun más bonitos que las mejores piedras halladas en el Africa del Sur; pero el costo de la producción, también hecha en gran escala, era superior al precio de los brillantes verdaderos. No hay, pues, duda alguna de que todo eso se puede obtener químicamente, puede ser producido científicamente, adoptando los ingredientes necesarios y adaptables.

distrasas en arrancar las tablas de los rótulos comerciales y colocarlos en los sitios que más contraste pudieran formar, causando el consiguiente daño á los propietarios.

Sabemos los nombres de muchos de ellos y no es esta la primera vez que cometen actos en extremo censurables.

Por última vez les advierte *El Pacifico* que calla sus nombres. A la próxima, los sacará á la vergüenza pública, sean quienes fueren los que de modo escandaloso falten á sus deberes.

J. de Dios Matus.

REMITIDOS

Sr. Redactor de «El Pacifico.»

Muy señor mío:

Me permito rogar á U. se sirva darle cabida en las columnas de su importante trisemanal á la aclaración siguiente, que hago con motivo de un suelto que publica este mismo periódico en el número del sábado 4 de los corrientes:

Mi hermano don Uladislao Dosma no es responsable del delito de hurto que se le imputa. Su honradez á toda prueba, es su mejor comprobante.

Sucedió así el hecho: mi hermano encuentra un venado entre un cañal de su finca de campo, lo enlaza, lo examina en presencia de tres testigos que se lo ayudaron á amarrar y no encontrándole señal ninguna que indicase ser doméstico ó ageno, lo encierra en un chiquero á la vista del mundo entero.

Después de algunos días, un individuo con quien mi hermano ha tenido antecedentes graves, por haberle delatado éste á aquel el crimen de incendio, se presenta reclamando el venado, sin dar señal ninguna de que le perteneciese, y manifestando que su objeto era llevarlo de grado ó por fuerza; pero como no consiguiese nada por este medio, acusa á mi hermano por hurto. Encontró quienes se prestasen á proteger calumnia tan infame; y hé ahí á mi hermano, hombre honrado, trabajador y respetuoso, figurando en la lista negra de los criminales. Está allí el proceso, y un juez recto, honrado é imparcial juzgará en definitiva.

La sociedad y el comercio lo tienen absuelto.

A. DOSMA.

Remate

A las dos de la tarde del martes catorce del corriente mes, se rematarán en esta Gobernación, cuatro puestos de licores extranjeros, correspondientes á esta ciudad; este remate durará hasta el 31 de diciembre del corriente año. El remate de cada puesto será por... \$100.00 cien colones, por trimestre adelantado, y que depositarán en la Tesorería respectiva.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 2 de agosto de 1906.

Nicolás Lizano.

José Joaquín García,
Secretario

Licitación

Se convocan licitadores para la construcción del desagüe de una laguna que existe en el barrio de Chomes, situada detrás de la Iglesia, por medio de un talud que tenga un metro veinticinco centímetros de ancho por ochenta y tres centímetros de profundidad en la parte media, y trescientos treinta y seis metros de largo próximamente. Dicho talud deberá tener un tubo de madera de medio metro en cuadro, en el lugar donde atraviesa la calle, y del ancho de ésta. La parte superior del tubo será de tablones gruesos y movedizos, á fin de que pueda limpiarse cuando estuviere obstruido. Sobre estos tablones deberá ponerse una cantidad de tierra que tenga un espesor no menos de medio metro.

Las propuestas deberán presentarse en la Gobernación de esta Comarca, antes de las dos de la tarde del quince de agosto próximo, en pliego cerrado y con la siguiente leyenda: «Propuesta para construir el desagüe en Chomes.»

La Municipalidad aceptará la que más convenga á los intereses de aquel distrito, ó las rechazará todas si lo creyere conveniente.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 21 de julio de 1906.

Nicolás Lizano

José Joaquín García,
Sirio.

Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende precio módico en el establecimiento de

AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

Vicente Díaz Degorvier

Perigueux-France

Agente exclusivo de los siguientes productos. De las maravillosas YERBAS RETINVILLE, los cuales producen en 2 días á precio bajo y de calidad muy superior, el afamado licor Chartreuse; no siendo preciso aparatos algunos. Recomienda los Cognacs DIAZ DEGORVIER & C^o y el champagne VICTOR CLICQUOT, Carta blanca A. B. C. Casa fundada en 1892. El JABÓN DA BELLEZA que limpia; blanquea y clarifica el cutis. Se solicita correspondencia.

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones, listas para la venta

E. M. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes. Puntarenas, 1º de enero de 1906.

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de agosto de 1906

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLEON, CON ESCALA EN HUMO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas		FECHAS	Salidas de Punt. Manzanillo		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		FECHAS	Salida de Punt. Manzanillo		Salidas de de Manz. (Retorn)	
	Salidas de Puntarenas	Salida de Ballena		Punt.	Manzanillo	Punt.	Manzanillo		Pto. Jesus	de Manz.		
Viernes 3	6 a. m.	2 p. m.	Miérts 1º	4 a. m.	7 a. m.	11 a. m.	4 p. m.	Sábado 11	1 a. m.	4 a. m.	7 a. m.	10 a. m.
Martes 7	10 a. m.	6 p. m.	— 8	11 p. m.	2 a. m. del 9	6 a. m. del 9	11 am 19	— 25	1 a. m.	4 a. m.	7 a. m.	10 a. m.
Viernes 10	12 p. m.	8 a. m. del 11	— 15	3 a. m.	6 a. m.	10 a. m.	3 p. m.					
Martes 14	2 a. m.	10 a. m.	— 22	9 a. m.	12 m.	4 p. m.	9 p. m.					
Viernes 17	5 a. m.	1 p. m.	— 29	2 a. m.	5 a. m.	9 a. m.	2 p. m.					
Martes 21	9 a. m.	5 p. m.										
Viernes 24	11 p. m.	7 a. m. del 25										
Martes 28	2 a. m.	10 a. m.										
Viernes 31	5 a. m.	1 p. m.										

OBSERVACIONES

Sábados, 4 y 18, extraordinarios á Manzanillo, si el tráfico lo demanda—No se embarcara carga sin estar satisfecho el flete.—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bedero y Ptº Jesús 2.00
» Manzanillo..... 1.00
Niños menores de 10 años medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús. \$ 050
« quintal carga á Manzanillo..... 030
« garrafón lleno (15 litros) á id id id..... 050
« « vacío á Bebedero, id. id. id..... 015
« cada pie cúbico « « « «..... 025
« cada montura..... 035

LA EMPRESA

Int. de «El Pacifico»